



MIÉRCOLES 29 DE MARZO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

REFORMA ELECTORAL

EVALÚA MC PROPUESTA DEL IEEQ

Por Karen Munguía

El partido Movimiento Ciudadano aún no da a conocer al **IEEQ** sus observaciones sobre la propuesta de Reforma Electoral, refirió César Cadena, delegado nacional, quien dijo que están revisando un par de temas que llamaron su atención. Mencionó que se buscará a personal del **IEEQ** para aclarar los puntos en los que surgieron dudas; sin embargo, se reservó a dar detalles de ello esto con el objetivo de evitar algún error de interpretación de la ley. "Estamos evaluándolo bien, te pediría paciencia, pero estamos analizando dos, tres temas que nos llaman la atención", comentó. Sobre el revés del Plan B, consideró que la decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) es a favor de la democracia del país, lo que calificó como un gran logro que da esperanza a la ciudadanía. "Estamos evaluando en lo local los posibles escenarios y las diferentes alternativas para tomar las mejores decisiones. A nivel nacional, es importante mencionar, que fuimos la primera fuerza política que presentamos acciones de inconstitucionalidad contra el Plan B", dijo. Pese a ello, pidió a la ciudadanía seguir atenta a las reformas que puedan surgir en próximos días y puso como referencia la elección de consejerías del Instituto Nacional Electoral (INE), donde hay familiares y simpatizantes afines a Movimiento Regeneración Nacional (Morena) entre las personas a elegir. "Llamaría a que no bajemos la guardia, al contrario, sigamos estando atentos y preparándonos para seguir defendiendo la democracia de nuestro país", indicó. (DQ 9)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/evalua-movimiento-ciudadano-propuesta-del-ieeq-9836061.html>

RECLAMAN VOZ ACTIVISTAS EN LA REFORMA ELECTORAL

Por Francisco Segura

El vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y al Estado Laico, Waltter López, señaló que la iniciativa presentada por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para reforma la Ley Electoral del estado afectaría la participación ciudadana de cara al próximo proceso electoral, puesto que sólo se permitiría que se reciban comentarios a esta propuesta por parte de los partidos políticos y no de la población en general. Señaló que los partidos políticos tienen hasta el 31 de marzo para presentar sus observaciones a la iniciativa que fue divulgada por el IEEQ en su portal de internet, aunque aseveró que la sociedad civil también debería tener voz y voto sobre la propuesta presentada por el Órgano Público Local Electoral (OPLE). Nos dedicamos a estudiar esa Ley y tenemos comentarios. El gran tema es que la Ley dice que solamente pueden hacerse comentarios a través de los partidos políticos, lo cual nos parece injusto. Venimos de hablar sobre la participación ciudadana en el estado, hay una Ley, etcétera... Queremos utilizar los mecanismos hasta donde lleguen y nos enteramos que hay paredes todavía", dijo en conferencia de prensa el vocero. Dicha propuesta presentada el pasado 17 de marzo por el IEEQ ante los partidos políticos, busca mejorar las áreas operativas y técnicas del instituto respecto al próximo proceso electoral, para dar una mejor participación tanto de los partidos políticos como de la propia ciudadanía. Sin embargo, César Zafra quien es integrante de los parlamentos abiertos ciudadanos, agregó que más que limitarse la participación ciudadana, se busca cuidar la progresividad de los derechos ciudadanos en la Ley Electoral. "Yo creo que se debe de buscar ser progresivos con los derechos de los ciudadanos en la Ley Electoral para el siguiente procesos, lo que no me queda claro es cómo van a garantizar el acceso de poblaciones vulnerables en espacios políticos, como en el Congreso local", dijo César Zafra. Finalmente, ambos integrantes de los parlamentos abiertos de los municipios de la entidad hicieron un llamado a las autoridades electorales para que puedan recibir los comentarios respecto a la iniciativa presentada con base al análisis de las 11 organizaciones civiles que integran el Parlamento Abierto Ciudadano.

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/reclaman-voz-activistas-en-la-reforma-electoral-9835829.html>

MIÉRCOLES 29 DE MARZO DE 2023

INFORMACIÓN ELECTORAL

LLAMA KURI A LA INSTITUCIONALIDAD SOBRE PLAN C DE LA REFORMA ELECTORAL

Sobre el llamado Plan C de la reforma electoral, el gobernador Mauricio Kuri consideró que debe ser institucional. Luego de que el presidente AMLO dijera que recurrirá a su Plan C, a un llamado a sus bases para evitar el voto por los partidos de oposición. «Yo no soy quien para decirle al señor presidente. Yo creo que es momento de ser institucionales y buscar lo mejor para nuestro país». Incluso señaló que no es momento de divisiones, sino de convergencias para mejorar las condiciones del país. «Yo creo que ya estamos en un cargo público, ya nos debemos de sujetar a las instituciones, ya no representamos a personas o partidos políticos». (N 2, CQRO 4, PA 1 y 3)

SUSPENDE INE NUEVA REFORMA ELECTORAL

Por Rosalía Nieves

El Instituto Nacional Electoral (INE) determinó suspender los trabajos de modificación de los instrumentos normativos y administrativos para la implementación de la Reforma Electoral 2023, luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) le otorgó una suspensión provisional contra todos los artículos del llamado Plan B. De acuerdo a información proporcionada por el INE Querétaro, el Instituto ordenó a las direcciones Ejecutivas y Unidades Técnicas, así como a los órganos desconcentrados locales y distritales, aplicar en el ejercicio de sus funciones las disposiciones vigentes hasta antes de la publicación del Decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, de la Ley General de Partidos Políticos, de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación y se expide la Ley General de los Medios de Impugnación en Materia Electoral que fue publicado en el Diario Oficial de la Federación el pasado 2 de marzo. Esta suspensión continúa hasta en tanto la Suprema Corte resuelva en definitiva la controversia constitucional, por lo que se acordó en sesión de Consejo General realizada el 3 de marzo, el día de la entrada en vigor de la reforma, el inicio de los trabajos de dichas modificaciones legales que mandata el Poder Legislativo. “Dado que el proyecto del Ministro Laynez establece la suspensión de todo el paquete de reformas como fue solicitado por la autoridad electoral en la controversia interpuesta y retrotrajo el estado de cosas jurídico al orden legal vigente antes de la entrada en vigor de la mencionada reforma, es menester en acatamiento, en consecuencia con dicha resolución tomar una serie de determinaciones”. Se trata de una resolución que pone en pausa, mientras dure la suspensión mencionada, las actividades de instrumentación de la reforma y establece con claridad en atención a los principios de legalidad y de certeza jurídica las normas a las que personal de este Instituto está ceñido en su actuación. (ESSJR)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

BUSCA REELECCIÓN: HE GANADO CUATRO DE CUATRO ELECCIONES, DESTACÓ ROBERTO CABRERA

Quiero reelegirme y la estadística dice en las cuatro elecciones donde he participado, he ganado, afirma Roberto Cabrera, edil de San Juan del Río. No hay mejor evaluación que las elecciones y ahora en el modelo de reelección tendremos la oportunidad el próximo año si Dios quiere pero está bien, hay que encarar lo que diga mi partido, el partido Acción Nacional es quien tiene la voz (...) (NSJR 1, N 6)

MORENA

DENUNCIA MORENISTA ACTOS DE NEPOTISMO DE JUAN JOSÉ JIMÉNEZ

Emilio Paéz interpuso una denuncia ante el Órgano de Control de la legislatura en contra el diputado Juan José Jiménez, porque no se excusó en el nombramiento de su sobrina Alejandra León Jiménez. (N 6)

DIRIGENCIA DE MORENA NIEGA ACERCAMIENTO CON CALZADA

Rufina Benítez, presidenta del Comité Estatal de Morena, rechazó que exista un acercamiento formal del ex gobernador por el PRI, José Calzada. Declaró que tienen elementos muy valiosos que pueden representarlo

Coordinación de Comunicación Social 2

MIÉRCOLES 29 DE MARZO DE 2023

en el periodo electoral, eso no resta que se mantiene completamente abierto el partido a cualquier ciudadano que coincida con su visión social. (EUQ 3)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: RELANZAN MODELO DE POLICÍA CERCANA

Encabeza gobernador la Evolución del Sistema de Seguridad, su nueva identidad. (DQ principal)

N: CIEN MILLONES PARA LA POES

Contigo avanzamos en la seguridad y la defensa de Querétaro: Mauricio Kuri (N principal)

AM: LIDERA ESTADO POLÍTICAS PARA ABATIR REZAGO SOCIAL

Según la Coneval, Querétaro encabezó el listado de entidades que en los últimos años han reducido los niveles de pobreza social en sus localidades. (AM principal)

EUQ: DESTINAN 100 MDP PARA RENOVAR Y REFORZAR A LA POES

Kuri señala que la imagen de la Policía representa firmeza, valor, disciplina y capacidad para enfrentar al delincuente, apuesta por la proximidad ciudadana. (EUQ principal)

CQRO: TENEMOS ESTRATEGIA Y CORPORACIONES POLICIALES PROFESIONALES: MAURICIO KURI

El gobernador del estado presentó la nueva imagen de la Policía Estatal y entregó unidades y equipamiento con recursos provenientes de las administraciones estatal y federal. (CQRO principal)

PA: EL JARDÍN DE LOS DROGOS

Es uno de los espacios más concurridos por los sanjuanenses durante la mañana y la tarde, pero por las noches se concentran hasta 10 personas para “monearse” y hostigar a los transeúntes, argumentaron vecinos que refieren evitar pasar por este sitio ante el alto riesgo. (PA principal)

P: PLANTEA MAURICIO KURI ALIANZA ENTRE POLICÍAS Y LA SOCIEDAD

El gobernador de Querétaro sostuvo que el gran reto para las fuerzas del orden es detener a los delincuentes en flagrancia; presentó la nueva imagen de la Policía Estatal. (P principal)

PODER EJECUTIVO

AUMENTO SALARIAL PARA EMPLEADOS DEL ESTADO

Los trabajadores de base y sindicalizados del poder ejecutivo estatal recibirán un aumento de mil pesos mensuales así como un bono anual de tres mil 800 pesos, esto como parte de las condiciones consensuadas en el convenio contractual firmado entre el Sindicato de Trabajadores al Servicio de los Poderes del Estado (STSPE) y el Poder Ejecutivo. (DQ 7)

TENEMOS ESTRATEGIA Y CORPORACIONES POLICIALES PROFESIONALES: MAURICIO KURI

En las instalaciones del Teatro Metropolitano del Querétaro Centro de Congresos, el gobernador Mauricio Kuri presentó la nueva imagen e identidad de la PoEs, a la par de la entrega de unidades y equipamiento con un valor de 100 mdp, recurso estatal y federal. Luego de reconocer que a la corporación a su cargo le corresponde actuar en una realidad diferente, Iovan Pérez, SSC, detalló que con la inversión, la PoEs recibió 123 unidades vehiculares, se le renovaron uniformes al 100% del personal operativo y se le otorgaron 182 armas largas y 116 millares de municiones. (DQ 5, AM 18, CQRO 1, 8 y 9, EUQ 1 y 4, P 3)

DEFENDER A QUERÉTARO CON LA LEY EN LA MANO: KURI

El reto de los policías es enfrentar a los delincuentes en el momento mismo en el que estén delinquiendo. Así sentencia el gobernador Mauricio Kuri durante la presentación de la nueva imagen de la policía estatal. Que al delincuente le quede claro que la policía tiene disciplina y sobriedad para enfrentarlo. Señala que en la entidad no sabemos ni queremos vivir con miedo. (N 2)

Coordinación de Comunicación Social 3



MIÉRCOLES 29 DE MARZO DE 2023

SEPARAN DE CARGO A SUPERVISOR DE SDUOP POR CAÍDA DE TRABE

Ya fue separado de su cargo, de manera temporal, el funcionario público de la SDUOP, que estaba a cargo de la supervisión de la obra del paso superior vehicular de la intersección del boulevard Bernardo Quintana y avenida Sombrerete, cuando se cayó una trabe a finales de agosto del 2022. Fernando González, titular de la SDUOP, señaló que el proceso al interior del Órgano Interno de Control de la secretaría sigue en contra del supervisor de la obra para emitir una sanción. (DQ 7, AM 3)

CAMBIO DE GÉNERO EN MENORES, POSIBLE SIN REFORMAS: DIF

En Querétaro, se puede realizar el cambio de identidad de género en menores de edad sin la necesidad de que se contemplen reformas al Código Civil, refirió Manuel Hernández, procurador de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Sistema Estatal DIF. Detalló que es un procedimiento que se realiza en una jurisdicción voluntaria, en donde se solicita ante un juez el cambio de identidad de género y la modificación del nombre de pila en el acta de nacimiento. (CQRO 5, DQ 1 y 10)

“AGENDA ECONÓMICA IMPULSA A MUJERES”

La agenda de desarrollo económico para el estado de Querétaro tiene perspectiva de género y se enfoca en el impulso a las micro y pequeñas empresas, de acuerdo con Marco del Prete, SEDESU. En el marco de la ceremonia del segundo aniversario del árbol empresarial de mujeres de la Cámara de Comercio de Querétaro, el titular de SEDESU explicó que en todos los programas de la dependencia que encabeza, se cuenta con un enfoque especial para el impulso del desarrollo de negocios de mujeres. (DQ 4)

PODER LEGISLATIVO

MUERTE CIVIL A LOS DEUDORES PROPONE PAUL O.

El diputado local del PRI, Paul Ospital, presentó una iniciativa de reforma al Código Civil para crear un padrón de deudores alimentarios, a resguardo del Registro Civil, después de que son condenados por un juez. (PA 6, DQ 9)

FRACASA LA ESTRATEGIA DE PROMOVER AMPAROS

Sólo dos personas han mostrado su interés de presentar un amparo para ampliar su licencia de paternidad; sin embargo, en ninguno de los casos se concretó la presentación, dio a conocer Paul Ospital, diputado local. (DQ 9)

MUNICIPIOS

LUIS NAVA ASISTIÓ A LA CDMX A LA PRESENTACIÓN DEL TIANGUIS TURÍSTICO

Autoridades municipales de Querétaro se encuentran en el Tianguis Turístico que se desarrolla en la CDMX, donde se promueve el turismo de negocios, romance y salud, mediante el proyecto Querétaro Global Care. El alcalde Luis Nava adelantó que también se busca impulsar el turismo deportivo con un duatlón con ciudades capitales, el cual busca promover un serial de duatlones para que los turistas acudan a Querétaro, Mérida y Chihuahua. (Fórmula Noticias)

DESPRENDIMIENTO DE MATERIAL EN VIADUCTO PONIENTE NO REPRESENTA RIESGO: NAVA

El alcalde de Querétaro, Luis Nava, aclaró que no existe ningún riesgo ante el desprendimiento de material que se registró en el bajo puente del viaducto poniente y que se reportó a través de redes sociales este lunes. Recalcó que la estructura del puente que se encuentra en las inmediaciones de plaza Sendero no está en riesgo y explicó que el gobierno municipal ejecutará trabajos de mantenimiento correctivo. (DQ 6)

CABILDO DEFIENDE A FABIOLA LARRONDO

Durante la sesión ordinaria de Cabildo, el Ayuntamiento de Querétaro reprueba cualquier acto de violencia en cualquiera de sus géneros y expresiones. Esto, luego de que la regidora de Morena, Fabiola Larrondo, propuso modificar el reglamento de movilidad para crear un registro a través de un código QR para conocer

MIÉRCOLES 29 DE MARZO DE 2023

cuántas bicicletas hay en el municipio, idea en la que no se descartaba sancionar a usuarios que cometieran alguna infracción al reglamento. (N 3)

CREARÁN COMITÉ DE TECNOLOGÍA, INFORMACIÓN Y COMUNICACIONES

En Sesión Ordinaria de Cabildo la cual se celebró de manera virtual, los integrantes del Ayuntamiento de Querétaro autorizaron la creación del Comité de Tecnología, Información y Comunicaciones, así como los lineamientos generales, entre los que destaca su facultad de emitir dictámenes técnicos para el desarrollo de tecnologías que le permitan a la administración brindar atención puntual, eficiente y sensible a las necesidades de las y los queretanos. (N 3)

PRESENTAN NUEVO REGLAMENTO DE JUSTICIA CÍVICA

La directora del Juzgado Cívico en San Juan del Río, Gabriela Torres, presentó un reglamento en justicia cívica ante la Secretaría del Ayuntamiento para su análisis y aprobación, en el cual se pretende ampliar diversos temas como son los conflictos vecinales, el juzgar a las mujeres con perspectiva de género y el cuidado animal. (NSJR 1, AM 12)

INFORMACIÓN GENERAL

MIGRANTES, 17.3% DE TRABAJADORES DOMÉSTICOS: INEGI

En Querétaro, 17.3% de las personas ocupadas en el trabajo doméstico remunerado son migrantes, dado que nacieron en otra entidad o en otro país, dio a conocer el INEGI. A propósito del Día Internacional de las Trabajadoras del Hogar, del empleo doméstico remunerado, que se conmemora el 30 de marzo, el instituto expone que Querétaro se encuentra por debajo del promedio nacional, que es de 22.5%, además de colocarse en la posición 16 de mayor a menor porcentaje de personas ocupadas en el trabajo doméstico y que nacieron en otra entidad o país. (EUQ 1 y 5)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q | ESCENARIO

Por Adán Olvera

Los escenarios en el país no se ven halagadores. Y es que desde los Estados Unidos nos ven como un país que es controlado por el crimen organizado, territorios que son de los narcos, donde la ley la imponen ellos y no creo que se equivoquen. Un país donde los derechos humanos no son respetados y una nación donde la democracia es amenazada por una alta concentración del poder en una sola persona. Primero fue el secretario de Estado de los Estados Unidos Antony Blinken, que aseguró que hay partes en México manejadas por cárteles de la droga, y ahora el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, dijo que hay grandes logros en el decomiso de Fentanilo en México, pero está de acuerdo con las declaraciones del secretario de Estado Blinken. Para el presidente de México, el escenario no es distinto y es que Andrés Manuel López Obrador, asegura que el poder judicial en nuestro país, con sus jueces y magistrados son parte de una mafia del poder, que él no puede controlar. En México además de lo que dicen en Estados Unidos, también hay que padecer lo que se dice adentro; el jefe del ejecutivo asegura que los oligarcas quieren y pueden seguir gobernando. En México, según López Obrador, la prensa es vendida y corrupta, obedece a los intereses de los conservadores; en México, las autoridades encargadas de organizar los procesos electorales son corruptas y lo más grave es que quieren ganar más dinero que el presidente. Ese es nuestro país en su escenario en un año electoral, así están las cosas según nuestros vecinos y según el presidente de México, es un escenario poco esperanzador, pero estará en nosotros cambiar esta terrible situación, esperemos que los territorios ocupados y controlados no crezcan porque nos quedaremos sin país. **DE REBOTE.** Todos se mueven y el exgobernador Francisco Domínguez, también le entra al juego de la exposición y en un video filtrado se deja ver con el ex presidente del PRI y hoy magistrado Braulio Guerra, en una comida de amigos, seguramente hablaron de música. (DQ)

MIÉRCOLES 29 DE MARZO DE 2023

CUARTO DE GUERRA

Por Adán Olvera

KILOS. Ya no es el de Cadereyta, Miguel Martínez Peñaloza, el más emproblemado de los alcaldes al no poder apagar el fuego de los laudos laborales millonarios sin cumplir, porque en Huimilpan a Juan Guzmán al parecer la Unidad de Inteligencia Financiera ya le echó el ojo por presuntas operaciones financieras irregulares. **SERVICIO.** Será cosa de los tiempos, pero Guadalupe Murguía ya trae bien reflexionado el tema del servicio que el ciudadano espera recibir del gobierno. Y lo plantea de forma que podría ser un manual de atención municipal; pero sólo por si se ocupa en un futuro: primero, advirtió a sus colaboradores, tan valioso es el tiempo del funcionario como el del ciudadano que se acerca a realizar un trámite. **EJEMPLO.** Y, segundo, con la franqueza que le caracteriza, Murguía afirma que cualquier ciudadano agradece más la honestidad de un “no” a tiempo, cuando se solicita un imposible o una petición fuera de la normatividad, que traer a la gente “vuelta y vuelta” haciéndole perder tiempo y dinero. (DQ)

NUEVA IDENTIDAD

¡Ojo a las nuevas patrullas y uniformes de la Policía Estatal! El propósito de cambiar la imagen de la corporación tiene como propósito recuperar la identidad del policía y fomentar el orgullo de pertenecer a la Secretaría de Seguridad Ciudadana. Las nuevas motocicletas, patrullas y uniformes tienen como base el color negro y las siglas POES en color plata. Un gran cambio que distinguirá a la corporación. **VIEJAS UNIDADES.** De las 16 unidades que tiene el municipio de San Juan del Río para la recolección de basura, ocho camiones son rentados y le cuestan a la Administración 1.3 millones de pesos mensuales; el resto son camiones viejos que requieren constante mantenimiento, por lo que muchas veces no hay suficientes camiones para atender la recolección de basura en varias colonias. El edil Roberto Cabrera pidió paciencia a la ciudadanía mientras evalúan cómo resolver el problema. No parará. El diputado local y dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo, afirmó que continuará promoviendo el trabajo de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, pese a la denuncia que pesa en su contra por actos anticipados de campaña. El verde ecologista insistió en que no incurre en ninguna falta y confía en salir bien librado del problema. (AM 14)

BAJO RESERVA

EN SJR, CABREARA LEAL SE CAMBIA DE CHAQUETA PARA IRSE A LA 4T. En San Juan del Río, dicen que el edil panista **Roberto Cabrera**, quien aspira a la reelección, dormía con el enemigo. Su secretario de Gobierno, **Diego Cabrera Leal**, ayer presentó su renuncia, porque, nos dicen, cambió de chaqueta: se quitó la azul para ponerse la guinda de la 4T. Trascendió que será el representante de la Sedatu en Querétaro. El puesto, aseguran, se lo consiguió **Santiago Nieto**, quien no deja de tejer todos los días en Querétaro, pese a que debería trabajar de tiempo completo en Hidalgo, por estar al frente de la Procuraduría de aquella entidad, pero esa, nos aseguran, es lo menos importante para el ex titular de la UIF. **VENGO DE SAN JUAN DEL RÍO, ESO DICE SANTIAGO NIETO CASTILLO.** Nos comentan que a **Santiago Nieto**, casi todos los fines de semana, se le ve por Querétaro y promoviendo la posible candidatura presidencial de **Marcelo Ebrard**. De paso en redes sociales también trae un hashtag que intenta posicionar: #VengodeSanJuandelRío. Nieto, recordemos, es nativo de San Juan y forma parte de unas las familias sanjuanenses de mayor abolengo político, de donde han salido varios alcaldes, Este hashtag, nos cuentan, tiene varias lecturas, una de ellas dice que Santiago quiere la alcaldía de esa ciudad, otros que desde San Juan quiere catapultar su carrera por la senaduría en 2024 y la gubernatura en 2027. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

¡NO SABEMOS NI QUEREMOS VIVIR CON MIEDO! “Tenemos estrategia, tenemos corporaciones policiales profesionales; estaremos contigo cuando lo necesites”, aseguró ayer el **gobernador Mauricio Kuri** durante la presentación de la nueva imagen de identidad de la Policía Estatal de la SSC. Una imagen que, subrayó, representa firmeza y sobriedad; la sobriedad es el orden, dijo, y explicó que de lo que se trata es de fortalecer la unión con la sociedad, que la policía esté presente y cercana a la ciudadanía: “Que su trabajo esté enfocado en el diálogo con las personas de las comunidades, con las áreas donde se detectan riesgos, y que sea más efectiva y pronta la respuesta cuando sus servicios son requeridos”. El mandatario expuso ahí una gran verdad: “A los queretanos nos gusta vivir en paz y que nuestras familias disfruten la tranquilidad de los



MIÉRCOLES 29 DE MARZO DE 2023

espacios públicos y privados. No sabemos ni queremos vivir con miedo”. **UNA GRAN CONVOCATORIA...** Por cierto, que una gran convocatoria tuvo el **gobernador** para la presentación de esta nueva imagen de identidad de la Policía Estatal: el teatro Metropolitano estuvo a reventar. Asistió, entre otros, la secretaria ejecutiva del Consejo Nacional de Seguridad Pública, Clara Luz Flores Carrales. Y solo hubo dos oradores, además del gobernador: el secretario de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez Hernández, y el diputado federal Felipe Fernando Macías, quien preside la Comisión de Justicia. **RENUNCIA SECRETARIO DE GOBIERNO EN SAN JUAN DEL RÍO.** Que **Diego Cabrera Leal** renunció a su cargo como secretario de Gobierno en el municipio de San Juan del Río. “La presidencia municipal de San Juan del Río, encabezada por el presidente **Roberto Cabrera**, le desea la mejor de las suertes y todo el éxito a nuestro amigo Diego Cabrera, quien en todo momento ha trabajado incansablemente por las y los sanjuanenses. Deseamos que en sus nuevos proyectos continúe dando lo mejor de sí, ya que las y los habitantes de San Juan del Río siempre estarán agradecidos con su entrega y profesionalismo”, señaló la administración en un comunicado que el área de Comunicación solo envía a sus cuates. (CQRO 2)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

LA SEGURIDAD NO TIENE COLORES. Representantes de la sociedad civil, presidentes municipales, legisladores, magistrados y líderes de agrupaciones acudieron a conocer la evolución de la institución policíaca creada hace 49 años y renovada por **Mauricio Kuri** para mantener al estado como uno de los más tranquilos del país, como lo reconoce el gobierno federal, porque la seguridad no es un tema de colores. Enhorabuena. Agua queretana, la más sana. (PA 2)

FUEGO AMIGO

GRANIZOS COMO PELOTAS DE GOLF. Granizos como pelotas de golf cayeron ayer en Amealco y otros municipios de Querétaro, mientras en la capital no tenemos ni gota de lluvia y las presas están casi secas. Las imágenes fueron compartidas por amigos de Plaza de Armas. Y en México nos sigue valiendo lo del cambio climático. Somos nada. (PA 2)

PLAZA DE ARMAS / LOS MUERTOS DE LÓPEZ OBRADOR

Sergio Arturo Venegas Ramírez

Acumula 150 mil homicidios dolosos el actual gobierno. Presentará aquí Santiago Nieto libro del carnal Marcelo Ebrard. Lanzó Mauricio Kuri el nuevo Sistema Estatal de Seguridad. Podrían llamar a José Calzada al Senado en lugar de Aceves. **RÉCORD.** El gobierno encabezado por AMLO llegó a la cifra de 150 mil homicidios dolosos. Una cifra que en cualquier otro contexto, en cualquier otra nación medianamente civilizada, habría costado la cabeza si no del presidente, si la de su gabinete de seguridad. Pero vivimos en el país de las mentiras matutinas, del “vamos requertebién” y de los “abrazos, no balazos” y donde al de Macuspana todo se le perdona. El reporte ‘MX: La Guerra en Números’, de T-ResearchMX, publicado puntualmente en el sitio de Joaquín López Dóriga, detalla que de acuerdo con el registro de homicidios dolosos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, del primero de diciembre de 2018 al 27 de marzo de 2023, tiempo que lleva la administración de AMLO las fiscalías estatales y federales han registrado 150 mil 37 homicidios dolosos en México. Para saber dónde estamos parados, haciendo la comparativa de las muertes en el mismo periodo en otros sexenios, el actual gobierno encabeza el registro de dicho delito con 150 mil 37 incidentes, superior al de la administración pasada, con Enrique Peña que registró 97 mil 419. En tanto, en el mismo periodo de gobierno del expresidente Felipe Calderón se registraron 75 mil 848 asesinatos y en el gobierno del expresidente Vicente Fox se registraron 43 mil 113. El informe detalla que el mes con el mayor registro de homicidios dolosos fue octubre de 2020, con tres mil 347; en cambio, el mes con menor registro de homicidios dolosos fue febrero de 2023 con dos mil 282 eventos, frente a febrero de 2021, considerado por las propias autoridades como el mes con menos asesinatos. La SSPC destacó que en lo que va del sexenio del presidente López Obrador se registró una disminución de 0.4% en los asesinatos. Durante 2021 la disminución fue de 4.1% y en 2022 de 7.1%. Pero no son las únicas muertes que en buena medida podrían haberse evitado y cuya responsabilidad recae en este gobierno. Están las personas que fallecieron por covid, ya sea por no haber recibido el tratamiento adecuado, por falta de medicamento o por saturación de hospitales. O quizá porque no fueron vacunados a tiempo. O porque el gobierno no distribuyó



MIÉRCOLES 29 DE MARZO DE 2023

–salvo para la familia presidencial y sus cercanos- el Remdesivir y dejaron caducar casi 250 mil dosis en sus almacenes. La estrategia del subsecretario de Salud, **Hugo López**, cobró más de medio millón de vidas. Otra vez, muchas pudieron evitarse. Y así podríamos continuar con la suma de cadáveres en todo el país. Familias que se partieron por la acción de la delincuencia organizada y la inacción del gobierno mexicano. Familias que vieron enlutados sus hogares ante las criminales decisiones de López Gatell, apoyadas desde Palacio Nacional. Un país ensangrentado y dolorido que amaneció ayer con una tragedia más: La muerte de al menos 40 migrantes en un centro de detención provisional en Ciudad Juárez, Chihuahua. Los videos muestran cómo personal del INM no los auxilió cuando estos prendieron fuego a unas colchonetas y prefirió dejarlos encerrados. Murieron calcinados. Y más allá de que los funcionarios federales como el secretario de Gobernación, Adán Augusto, escurra el bulto y culpe a otros, lo cierto es que por donde se revisa, salta la incapacidad del gabinete lopezobradorista, con sus limitaciones y miserias. Por cierto, luego de que se conociera un video con el que se confirma que los migrantes que murieron víctimas del incendio en Ciudad Juárez, Chihuahua, estaban encerrados, el PAN exigió la renuncia del Canciller Marcelo Ebrard; del secretario de Gobernación, Adán Augusto y del titular del INM, Francisco Garduño. Así de claro. **OÍDO EN EL 1810.** “**VISITA.**” Este viernes regresará **Santiago Nieto** a Querétaro para presentar el libro del canciller **Marcelo Ebrard** “El camino de México”. El ex titular de la UIF y fiscal en Hidalgo coordina la agenda del aspirante a la candidatura presidencial de Morena en nuestro estado. Y aunque aún no se define el lugar de la charla, me cuentan que el sanjuanense también prepara la visita del canciller a Querétaro en unas semanas. Doy fe. **¡PREEEPAREN!** “**ANOCHÉ.**” El gobernador **Mauricio Kuri** presentó la llamada evolución del Sistema de Seguridad del Estado, área que ha recibido una histórica inversión, permitiendo mantener niveles de tranquilidad social por encima de la media nacional. Enhorabuena. **¡AAPUNTEN!** “**CITA.**” Me cuentan que la diputada local del PAN, **Beatriz Marmolejo**, pidió cita en Palacio de la Corregidora para informar que, como otras legisladoras, ella también aspira a la candidatura del blanquiazul a la presidencia municipal. Dicen que en Morena aplaudirán gustosos verla en la boleta. ¡Ah, raza! **¡FUEGO!** “**VÍA LIBRE.**” Fuentes bien informadas comentaron a este armero que se ha complicado la salud del dirigente nacional de la CTM, senador **Carlos Aceves**, por lo que muy probablemente ahora sí sea llamado su suplente: **José Calzada**, justo cuando el ex gobernador anda en reuniones con destacados morenistas y cuando la bancada priísta está en crisis tras el relevo del señor Kors, digo de Osorio Chong, como coordinador. ¡Porca miseria! (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Beatriz Paredes Rangel visitará tierras queretanas la tarde del jueves 30 de marzo, oficialmente para tener un encuentro con la militancia priísta. Sin embargo, nos platican que temprano sostendrá un encuentro con un grupo de mujeres organizado por Silvia Hernández Enríquez. **Efraín Muñoz**, presidente municipal de Jalpan, no ha podido explicar por qué en esta administración se han llevado a cabo varios torneos de gallos, con apuestas muy altas y solo por invitación, algunos de los cuales llegan a durar hasta tres días. Nos comentan que tal vez por esa razón es que el edil quiere comprar una camioneta blindada con cargo al erario público. **Paul Ospital** es un legislador muy activo, pues ha presentado diversas propuestas de vanguardia en torno a temas de inclusión y protección a minorías; sin embargo, nos hacen ver que, salvo algunas excepciones, ninguna se ha hecho ley, pero eso sí, todas son copia fiel de propuestas a nivel federal. Bien original. **Ignacio Mier**, coordinador de los diputados de Morena, dejó en claro que si los cuatro nuevos consejeros del INE, incluida su presidenta, deben ser elegidos por insaculación, será en San Lázaro y no en la Corte. Para ello pidieron a las áreas jurídicas de cada bancada, así como de la Cámara, una opinión sobre el alcance de la insaculación en el Poder Legislativo. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

DRAMA MIGRANTE. Cuando parecía que ya habían vivido todo y superado su viacrucis, Guatemaltecos, hondureños y venezolanos murieron entre las llamas en un centro del INM. Todas las excusas y justificaciones... son leña. (N)

¿HASTA CUÁNDO?

Bernal ha tenido un crecimiento sin respeto, lo mismo cambian fachadas que interiores de casonas, se generan tiraderos a cielo abierto o se establecen negocios que afectan su paz. Ejemplo de esto es la clausura total de las obras de la construcción de un hotel con alberca, dentro del Área Natural Protegida por parte de

MIÉRCOLES 29 DE MARZO DE 2023

la Procuraduría Estatal de Protección al Medio Ambiente y Desarrollo Urbano (PEPMADU), según dan a conocer en un comunicado. Explican que la clausura es temporal, toda vez que se detectaron afectaciones a la biodiversidad de la zona de la Peña de Bernal. Fíjese lo que son las cosas y hasta donde el abandono en que se tiene a Bernal y sobre todo al territorio sagrado de la Peña, uno de los tres monolitos más grandes del Mundo, que —según explican— durante una visita de inspección, el personal de la Procuraduría constató que “el predio se encuentra dentro del Área Natural Protegida, además en el proyecto se tiene contemplada la construcción de 13 habitaciones y una alberca de grandes dimensiones, en un área de cinco mil 19 metros cuadrados”....;y no se habían dado cuenta! Indican que los inspeccionados no presentaron las autorizaciones correspondientes en materia de impacto ambiental, ni en apego al Programa de Manejo que emite la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SEDESU), razón por la que se impuso la medida de clausura... ;temporal! El argumento que presentan sobre las características de la Peña, no son sino un justificante para tapar que ni se percataron, que los desarrolladores tomaron ese territorio como tierra de nadie y mediante tranzas legalizadas, importándoles un bledo importancia y significado mundial de esta área, iniciaron su proyecto. Ahora bien, les dieron cinco días para que argumenten lo que tengan que argumentar en respeto a su garantía de audiencia prevista en el Código Ambiental. Lo burdo del asunto es que con tal retraso en el cumplimiento del deber si se llega a la clausura total definitiva, se quedarán esas obras inconclusas dentro del paisaje como un monumento a la ineptitud y muy posiblemente a la corrupción, porque se están pasando por el arco del triunfo la norma para el manejo de la Peña de Bernal, que está establecida y es obligatoria, según la Declaratoria como Área Natural Protegida, con categoría de Paisaje Protegido, la superficie de 263-91-51.421 Has. (doscientos sesenta y tres hectáreas, 91 áreas y 51.421 centiáreas), lo que se denominará “Peña de Bernal” y que abarcara parte de los municipios de Tolimán y Ezequiel Montes. Esto se encuentra publicado en el Diario Oficial La Sombra de Arteaga del 5 de junio de 2009 en la Pág. 5014. Según el Código Ambiental en el artículo 466, las sanciones pueden consistir en Clausura Total Definitiva y multa económica de 20 mil veces el valor diario de la unidad de medida de actualización. No es de dudarse que los inspeccionados y las autoridades lleguen a un acuerdo, que se concluya la obra del hotel y que se emplee el agua del manantial de El Cuervito para las azules aguas de una piscina. (N)

EN LA MIRA

REDUCIR EL TRABAJO INFANTIL. Las autoridades capitalinas han emprendido esfuerzos importantes para abatir el trabajo infantil. En comparación con 2022, en los primeros meses de 2023 se ha logrado una reducción de al menos 47%. Estos datos, revelados por el equipo del presidente municipal **Luis Nava**, dan muestra de la política integral para combatir un fenómeno que no es para nada grato que se presente en los centros urbanos. Será importante que en sinergia, organizaciones civiles, instituciones educativas y otros niveles de gobierno se sumen a formular una estrategia más eficaz para erradicar estas situaciones. Ayer se dio la renuncia de Edmundo Jacobo Molina como secretario ejecutivo del INE, que parece sorpresiva en la antesala de la elección de nuevos consejeros. Los equilibrios de poder se modificarán en el órgano electoral. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA